

Mars-Avril 2025 - n°17

L'Echo des



L'écho des POTES est bimestriel, il présente des POTES et leurs actions, le réseau et les outils pour vous soutenir et les rendez-vous importants.

Portraits de POTES



[En savoir plus sur Véronique](#)

Véronique Le Bourgeois, Avallon (89)

Qu'est ce qui vous fait vous lever le matin ?
L'envie d'apprendre des choses et l'envie de faire avancer des actions concrètes qui réduisent nos impacts sur cette jolie planète.

Qu'est ce qui vous motive dans le réseau des POTES ?
Avoir accès et éventuellement rencontrer des personnes intéressées par les sujets environnementaux et les transitions. Découvrir des expériences inspirantes.

Quel est le projet, l'initiative dont vous êtes fière ?
Au niveau associatif, l'organisation d'un troc plantes à Avallon depuis quelques années

Bio Orou N'Gobi, Gueugnon (71)

Qu'est ce qui vous fait vous lever le matin ?
Je prends connaissance des informations et des nouvelles à travers mes réseaux sociaux.

Qu'est ce qui vous motive dans le réseau des POTES ?
La proposition d'ateliers par des potes aux profils variés et le réseautage.

Quel est le projet, l'initiative dont vous êtes fière ?
Travailler dans les projets de lutte contre le changement climatique et aujourd'hui je suis dans le processus de mise en place d'un club climat que je compte développer avec le réseau des potes.



[En savoir plus sur Bio](#)

Actus du réseau

Bienvenue aux nouveaux et nouvelles POTES

Anne-Marie, Chantal, Florisse, Jérôme, Ju Hyun, ont rejoint le réseau des POTES depuis la dernière lettre d'information.

Un café POTE dédié à l'accueil de ces nouveaux membres a été organisé mi-mars, pour présenter le réseau, ses activités et faire connaissance.
Vous pouvez visionner l'enregistrement de ce café POTE [ici](#)

Le café POTE est un **format idéal pour présenter un projet, une initiative** que vous souhaitez faire connaître ou promouvoir auprès du réseau.
N'hésitez pas à envoyer un message à l'équipe d'animation pour en programmer un à cette adresse : projet-potes@energy-cities.eu

Vous reprendrez bien un peu de Crunch ?

Le réseau des POTES a été convié à participer au Crunch Time à Montbéliard - Laboratoire d'innovation géant où étudiants et étudiantes planchent sur des projets et doivent présenter un prototype au bout de 5 jours !

Imaginez 1400 étudiant-es, réparti-es en 140 groupes, travaillant sur des projets, des concepts qu'ils ne connaissent avec des personnes qu'ils rencontrent pour la plupart pour la première fois !
Une fourmilière de jeunes gens qui planche pour développer des jeux, des startups, des inventions en relation avec des partenaires.

[Lire la suite](#)

Vie des POTES

L'insoutenable légèreté de l'avoir

Marie-Laure et Vincent, vous les connaissez, nous avons déjà fait leur portrait dans cet écho, ils sont très engagés sur le territoire de Matour et fondateurs avec d'autres POTES du groupe local des POTES de Haute-Grosne..

Ensemble, ils ont créé "**l'insoutenable légèreté de l'avoir**", un spectacle sous forme ludique et pédagogique, ping-pong entre un personnage bas-carbone et un autre haut-carbone qui s'affrontent, se posent la question du rôle de l'individu, de la désirabilité d'une vie bas carbone. Le public est amené à s'exprimer.

La poésie vient mettre son grain de sel.

Vous pourrez découvrir ce spectacle lors du [festival de Lourmand le 27 juillet 2025](#) ou en prenant directement contact avec [Marie-Laure et Vincent](#).



Outiller les porteurs de projet

Journée régionales "Les associations au cœur de la transition écologique territoriale"

L'équipe d'animation du réseau des POTES est associée à la préparation de cette journée qui vise à mettre en lumière la contribution des associations à la **transition écologique des territoires**, notamment dans le cadre de la **démarche de planification écologique portée par l'État et la Région**. Par leurs actions concrètes (tiers-lieux, jardins partagés, mobilités douces, coopératives, etc.), les associations facilitent la mise en œuvre des politiques publiques et mobilisent largement citoyens et acteurs locaux.

Au cours de la journée, vous aurez l'occasion de tester:

- un **marché de témoignages** pour partager des initiatives inspirantes et des coopérations réussies ;
- **Des espaces d'ateliers participatifs** sur les actions Etat-Région (espace sur la contribution des associations à la planification écologique, espaces sur le réseau des Potes, sur la feuille de route de la Région BFC sur l'éducation à l'environnement) et des temps interactifs pour les participants (co-développement, etc.)

- un **débat mouvant** en conclusion pour engager une réflexion collective sur le rôle des associations dans la transition.

Cette journée à destination des associations est co-organisée par la DREAL Bourgogne-Franche-Comté et In'Terre ActiV, en partenariat avec la Région BFC et Energy Cities.

S'inscrire

Appel à projets régionales pour l'alimentation - PRAlim

Sont éligibles, les organismes publics ou privés à but non lucratif situés en Bourgogne-Franche-Comté (collectivités, associations, établissements d'enseignement supérieur, interprofessions...) dont les activités sont en cohérence avec les thématiques du [Programme National de l'Alimentation](#).

L'appel à projets financera donc :

- La structuration et diversification de l'offre pour la **restauration collective** régionale,
- Les projets favorisant l'entrée des professionnels de la restauration collective dans des **démarches d'amélioration continue**,
- La professionnalisation pour l'**éducation à l'alimentation**,
- La structuration et diversification de l'**aide alimentaire**,
- La réduction significative des **pertes et du gaspillage alimentaires**,
- Des actions sur les thématiques **nutrition-santé** et **santé-environnement**.

Date de clôture le 15 mai 2025

Candidatez dès maintenant

Sobriété et Low-Tech, les initiatives en BFC

Le programme transition action vient de sortir sa deuxième newsletter, vous y trouverez de nombreuses initiatives de sobriété et de low-tech qui pourront vous inspirer. Notamment celles des POTES Florisse et le projet vhélios et Ju Hyun et le projet d'agriculture urbaine.

Vous y trouverez également toutes les actualités et les événements du programme transition action.

Pour recevoir la newsletter, contactez **Mathilde Morchain** transition.action@fne-bfc.fr - 06 67 44 37 65



Pour alimenter la réflexion

ZOOM sur l'autoconsommation collective

Autoconsommation collective citoyenne

En France, l'autoconsommation collective (ACC) a le vent en poupe. Ce modèle émergent, au sein duquel l'on consomme à plusieurs une énergie produite localement, porte de nombreuses promesses : s'approprier des moyens de production, maîtriser ses factures dans un contexte de hausse de prix de l'énergie, faire face aux fluctuations du marché.

Ce modèle énergétique en plein essor pose de nombreuses questions à ceux qui s'y intéressent. Qui peut se lancer ? Est-ce nécessairement rentable ? Comment mettre en place une autoconsommation collective citoyenne vertueuse ?

Découvrez [l'essentiel de l'autoconsommation collective citoyenne](#) sur le site d'Énergie partagée



[Lire le guide](#)

Autoconsommation collective photovoltaïque, guide pratique à l'attention des collectivités territoriales

L'autoconsommation collective est une opération globale permettant, au sein d'un groupe de participants (qui ont une entente pour un projet commun) sur un territoire restreint, un partage d'une production d'énergie renouvelable entre ces participants. Cette énergie produite passe par le réseau public de distribution. Souvent avantageuse face à la volatilité des prix du marché de l'énergie et résiliente face aux crises énergétiques et climatiques, l'opération d'autoconsommation collective est aussi un outil complexe de valorisation de la production énergétique.

Prochains rendez-vous

Journée régionale "Préfigurer une transition écologique juste en Bourgogne-Franche-Comté"

6 mai 2025 - Dijon

La transition écologique juste désigne un processus de transformation écologique qui vise à répondre aux défis environnementaux tout en garantissant l'équité sociale. Cet événement sera à la fois un temps de restitution du projet de recherche action participative "PREFIGS"* et un espace d'ateliers visant à faire émerger des propositions concrètes.

[Information et Inscription](#)

Café POTE "Quels leviers environnementaux pour améliorer vos projets de bâtiments et d'aménagement extérieur"

15 mai 2025 - 13h-14h - en ligne

Vous avez un projet d'aménagement extérieur, de construction, de rénovation ? La Région accompagne ces changements pour que vos projets soient plus résilients face aux défis qui nous attendent. Elle a défini un guide de critères environnementaux, dans cinq domaines (eau, biodiversité, déchets de chantiers, performance énergétique, sobriété foncière) qui permet d'inviter tout porteur de projet à s'interroger sur ses impacts environnementaux et à mettre en œuvre de manière pragmatique des leviers d'actions. Venez découvrir cette méthodologie de projet et des exemples concrets de projets aidés par la Région.

[Découvrir les eco-conditionnalités dans une courte vidéo](#)

[Information et Inscription](#)

Notez dès maintenant les dates des prochains Café POTE :

- 12 juin 2025 - 13h-14h "ParCoHa", un projet de coopérative d'habitants en Haute-Saône
- 3 juillet 2025 - 13h-14h ou 14h30 "Venez faire connaissance avec d'autres POTES et partagez vos expériences de transition"

Si vous souhaitez partager vos idées, vos sujets pour toutes les rubriques proposées, envoyez vos suggestions à [Béatrice](#)



Vous recevez cet e-mail car vous faites partie du réseau des POTES et que nous souhaitons partager avec vous les actualités du réseau.

[S'abonner à l'écho des POTES](#)

[Pour ne pas recevoir cette newsletter, il vous suffit de vous désinscrire ici](#)



Le réseau des POTES est animé par la Région Bourgogne-Franche-Comté et Energy Cities en partenariat avec l'ADEME et l'Agence régionale de la Biodiversité



Le réseau des Potes, responsable du traitement, est respectueuse de vos données personnelles. Vos données : nom, prénom, adresse postale, mail, téléphone sont enregistrées dans un fichier informatisé. Elles sont destinées au sein du réseau aux personnes en charge de la communication afin de vous informer, de vous consulter sur les actions du réseau, de vous inviter aux événements qu'elle organise, de participer à des consultations citoyennes, de recevoir des appels à projets par voie électronique et de vous adresser, par voie postale, des courriers en lien avec les actions de la Région.

Vos données décrites ci-dessus seront utilisées et conservées pendant une durée de 8 ans.

Conformément à la loi « informatique et libertés » du 6 janvier 1978 modifiée et au Règlement européen n°2016/679/UE du 27 avril 2016, vous bénéficiez d'un droit d'accès, de modification, de portabilité, de suppression et d'opposition au traitement des informations vous concernant.

Pour exercer ces droits, contactez [Béatrice Karas](mailto:contact-rgpd@bourgognefranchecomte.fr) ou contact-rgpd@bourgognefranchecomte.fr ou par voie postale : Région Bourgogne-Franche-Comté - Direction de la Communication - 4 square Castan - CS 51857 - 25031 Besançon cedex